

# EVOLUCIÓN DEL ÍNDICE MENSUAL DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) EN ABRIL DEL 2011

**División Económica**

**Junio 2011**

---

## INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA

### Abril 2011

La actividad económica, medida por la tendencia ciclo del Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE), creció en abril del 2011 con respecto al mes previo a una tasa anualizada de 6,0%, en tanto que el primer cuatrimestre la producción creció a una tasa anualizada de 4,8%, superior a lo observado en el último cuatrimestre del 2010 (3,6%).

La aceleración observada en los últimos meses se explica por la mejora en las exportaciones tanto de productos agropecuarios como de bienes manufacturados, aunque las actividades que producen para el mercado interno continúan mostrando el dinamismo observado desde inicios del 2010, particularmente, comercio, transporte y telecomunicaciones.

La industria agropecuaria presentó en abril una tasa mensual anualizada de 5,7% en tanto que el primer cuatrimestre creció a una tasa anualizada de 4,1%. Los productos que más contribuyen a este crecimiento fueron piña y banano. La mayor producción de piña obedeció al aumento en el área sembrada y el incremento en la demanda en los mercados internacionales, en tanto que la de banano se ha visto favorecida por el incremento en la productividad.

El crecimiento de la actividad agropecuaria se vio mitigado por la menor producción de melón y caña. En el primer caso, como consecuencia de pérdida de competitividad ante otros países del área centroamericana, y en el caso de la producción de caña que se vio mermada por condiciones climatológicas adversas.

El Índice Mensual de la Actividad Manufacturera (IMAM) creció en abril a una tasa anualizada del 5,6% y en el primer cuatrimestre a una tasa anual de 3,5%. El comportamiento experimentado por la industria manufacturera se respondió a la recuperación de la demanda externa e interna, pero sobre todo al fuerte crecimiento experimentado en el último mes por los bienes de exportación. Destaca el crecimiento en la elaboración de productos farmacéuticos, aceite de palma, pescado, crustáceos, productos plásticos, artículos de pulpa papel y cartón, así como, imprentas, editoriales e industrias conexas. Las actividades productoras de insumos para la construcción han evidenciado tasas de crecimiento acorde con la recuperación de la actividad constructiva.

La industria de los servicios, que ha sido favorecida principalmente por el impulso experimentado por la evolución de la demanda interna, presentó en el mes un crecimiento anualizado de 6,3% y de 5,8% en los primeros cuatro meses. Los servicios más dinámicos fueron:

1. Transporte, almacenamiento y comunicaciones cuyo crecimiento anualizado al mes de abril es de 7,2%. Sobresale el crecimiento de las telecomunicaciones, los servicios de transporte asociados con el mayor nivel de comercio exterior, y las actividades ligadas a la actividad turística (aviación, agencias de viajes y autos de alquiler).

2. El comercio cuyo crecimiento anualizado de 5,8% en abril y 4,9% en los primeros cuatro meses. Dentro de los productos de mayor comercialización sobresale la venta de productos plásticos, hierro y maquinaria, asociado a la recuperación en la construcción; alimentos diversos; aparatos eléctricos y del hogar, que han atraído a los consumidores por las nuevas tecnologías principalmente en teléfonos celulares y televisores; y vehículos, por las mejores condiciones crediticias por parte de los intermediarios financieros.
3. Los servicios a empresas que reportan un crecimiento anualizado de 6,7% en abril y de 6,4 en el primer cuatrimestre. Destacan los servicios vinculados a la exportación como centros de llamadas y desarrollo de “software”, y en menor medida, el crecimiento en los servicios de arquitectura e ingeniería, ante el aumento de la demanda interna con motivo de la recuperación de la construcción privada.
4. Los servicios sociales, personales y comunales principalmente aquellos relacionados con educación, salud, reparación de autos, radio y televisión que crecieron un 3,8% en el primer cuatrimestre.
5. En menor medida contribuyó a la evolución de la producción los servicios de intermediación financiera con un crecimiento anualizado de 4,2% en abril y de 2,6% en el primer cuatrimestre, producto del mayor dinamismo en la colocación de crédito, la mayor captación de ahorros por medio de certificados a plazo y ahorro a la vista; aunado a la recuperación de las comisiones por servicios y por arbitraje de divisas. En el caso del crédito el mayor dinamismo se presentó en la moneda extranjera ya que el saldo a marzo con respecto a diciembre creció a una tasa anual de 12,0%, en tanto en moneda nacional lo hizo a un ritmo de 2,0%.

Por su parte, la construcción ha venido recuperando su nivel de actividad y la tasa mensual anualizada en abril fue de 10,4%; 3,8 p.p mayor a la observada en el mes de marzo. Asimismo el primer cuatrimestre creció a una tasa anual de 4,7%. De acuerdo con sus componentes y como se ha señalado en informes anteriores, la construcción privada en los últimos tres meses superó su fase descendente, no así la construcción pública que registró caídas desde inicios del 2010. El principal factor que ha afectado la obra pública es la reducción presupuestaria y el atraso en la ejecución de obras programadas para la primera parte del 2011.

Finalmente, según cifras de la CCSS, al mes de abril del 2011 el empleo del sector privado (sin cuenta propia), registró un crecimiento interanual de 2,2%. Al cierre del primer cuatrimestre, el número de asalariados creció con respecto a diciembre del 2010 en 22.775 personas (9.703 cuenta propia), destacando la mayor contratación en las actividades de construcción, manufactura y servicios empresariales. Además, el comportamiento del consumo de energía eléctrica y la demanda de combustibles (diesel, en particular) es coherente con la evolución observada de la actividad económica.